# Columnas ESTATALES

12 de julio 2024









### SE COMENTA

Que los datos del Censo Nacional de Poderes Legislativos Estatales 2023 que llevó a cabo el Inegi fueron reveladores para el análisis político, sobre todo porque los dos primeros años de esta Legislatura había un gobierno priista en el Ejecutivo y una mayoría morenista en el Congreso, pero sólo llevaron a cabo nueve comparecencias de funcionarios, lejos del comparativo con otras entidades.

Que hablando de la Cámara, resultó loable el reconocimiento que hizo a las y los abogados de este poder con entre cinco y hasta 30 años de servicio, por ser el insumo principal para legislar. Hay quienes, como el diputado Gerardo Ulloa, opinan que esto debe pasar de un diploma a una medalla y compensación económica, así como reglas para que cada año se premie a los especialistas de la ley. Algo que sepa y se sienta, dirían algunos.

Que bien por la Secretaría de Finanzas que elevó el nivel de seguridad de las placas vehiculares, la tarjeta de circulación y la calcomanía, con 14 "candados". Esto evitará que la gente sea timada y compre unidades con papeles falsos, sobre todo en plena era de la tecnología, donde todo es clonado con o sin inteligencia artificial. El gobierno siempre debe estar un paso delante de la delincuencia.

Que en otros temas positivos, un efecto evidente del buen manejo del Desarrollo Económico estatal, a cargo de la Secretaria Laura González, es que de septiembre a junio el Estado de México alcanzó 71 mil 242 nuevos puestos de trabajo formales, según el último informe del IMSS publicado hace pocos días. Nada más y nada menos estos resultados colocan a la entidad en el primer lugar nacional en la generación de empleos y representa 22 por ciento del total del país, un récord en los últimos 27 años.

Que a pesar de la crisis hídrica y otros efectos del cambio climático, hay muchas autoridades y cientos de miles de ciudadanos a quienes no les cae el veinte de la importancia de invertir más (recursos y tiempo, respectivamente) en el cuidado del medio ambiente, desde la casa y las instancias públicas, ahorrando agua, aprovechando la lluvia y generando más espacios verdes y desechando menos. El futuro ya nos alcanzó.

# **CAPITAL**



### FRENARÁN ROBO

Dicen que luego del incendio de 11 viviendas en Ciudad Lago, Nezahualcóyotl, como consecuencia del huachicoleo, el reciente nombrado secretario de Seguridad del Estado de México, Cristóbal Castañeda Camarillo, entabló una reunión de seguridad con el alcalde, Adolfo Cerqueda Rebollo. El gobierno municipal busca que la autoridad estatal los apoye para combatir el robo de hidrocarburos y disminuir la incidencia delictiva. Ya se empieza a ver la mano del nuevo secretario.

#### **EMPUJÓN AL CAMPO**

Comentan que la Secretaría de Desarrollo Económico y la Secretaría del Campo del Estado de México, darán a conocer el mecanismo bajo el cual se busca impulsar a productores agropecuarios, para que sus productos sean colocados en el mercado nacional e internacional. Por lo pronto se encuentran definiendo el número de artículos que de inicio serán beneficiados y los puntos hacia dónde se dirigirán.

#### **ESTÁN ABANDONADOS**

Aseguran que calles de las delegaciones de San Lorenzo Tepaltitlán y San Pedro Totoltepec en la capital mexiquense, están como queso "gruyere" y las autoridades municipales no se paran por el lugar, pese a las decenas de quejas enviadas por vecinos. Para colmo, les han informado que ya no se hará nada, pues no existe presupuesto para ello y ya se está en proceso de "bajar la cortina".

#### UNDINERITO

Cuentan que los baches en el municipio de Ecatepec se han convertido en una fuente de ingresos para personas en situación de calle, pues en distintas vialidades los tapan con tierra e indican a automovilistas por dónde circular sin caer en un hoyo, a cambio obtienen dinero, así "sacan el día". Una pala y un bulto de tierra son las herramientas para obtener ingresos diarios.





# Vitral

Pronto comprarán seguros de vida para pasarse de listos





# editorial

### CON LAS AUTORIDADES MUNICIPALES QUE ESTÁN POR LLEGAR AL ESTADO DE

México, la entidad enfrentará una nueva realidad política en la que la diversidad es casi nula y se cerraron posibilidades y promesas de equilibrio y competencia. Se trataba de un avance democrático interesante, con otros cambios en el escenario político, en el que la diversidad era la clave.

Un gobierno federal de un partido, con gobierno estatal diferente y municipios con diversidad.

Sin embargo, lo que no cambió, fue que las administraciones municipales se encontrarán con deudas millonarias que los dejarán inoperantes.

Alcaldías quebradas que apenas y tienen recursos suficientes para pagar nóminas y a veces ni eso. Para colmo, los funcionarios municipales han demostrado no estar capacitados para responder.

# **CAPITAL**



# Alfredo Albíter S. alfredo albíter @capitalmedia.mx

# Disculpa pública

De acuerdo al procedimiento especial sancionador-en poder de este espacio-con expediente PES/189/2024 que tiene como parte quejosa a Ricardo Moreno Bastida y a Maria Teresa Castell de Oro Palacios, candidata a diputada federal como probable infractora, por manifestaciones difundidas en las redes sociales de Facebook, X (antes Twitter) y TikTok, en las cuentas personales y oficiales de la denunciada, el pleno del Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM), aprobó por mayoría la resolución que refiere: Se declara la existencia de la violación atribuida a Maria Teresa Castell de Oro Palacios, consistente en calumnia, por lo que se le impone una sanción consistente en una amonestación pública, en los términos expuestos en la presente sentencia. En el numeral dos; Se ordena la implementación de medidas resarcitorias a favor del quejoso en términos de lo establecido en el considerando OCTAVO de la presente sentencia... La determinación incluye; la infractora María Teresa Castell de Oro Palacios, se disculpe por si y de forma individual por las expresiones difundidas en las publicaciones denunciadas y, su difusión en la red social X. La publicación de disculpa se difundirá por diez días naturales, en el perfil de la red social X de la denunciada, es decir, en el mismo medio mediante el cual fueron difundidas las expresiones calumniosas denunciadas, de ser el caso, con cargo a la denunciada. El inicio de la publicación con la disculpa pública referida deberá realizarse dentro de las doce horas posteriores a que se notifique a la infractora la presente sentencia. Hecho lo anterior, la infractora deberá informar a este Tribunal Electoral su cumplimiento dentro de las doce horas siguientes a que ello ocurra. Al realizar la disculpa y difundirla, deberán abstenerse de incluir comentarios o expresiones ajenos a la misma. De igual manera; Se ordena a la infractora Maria Teresa Castell de Oro Palacios, eliminar las publicaciones que difundan el contenido señalado como ilícito, ello en términos de lo razonado previamente, de manera inmediata en un plazo máximo de ocho horas, posteriores a que se notifique la presente sentencia. Hecho lo anterior la infractora deberá informar a este Tribunal Electoral su cumplimiento dentro de las doce horas siguientes a que ello ocurra.

#### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, para los ciudadanos y ciudadanas de algunos municipios del Valle de México, será una larga, pero muy larga espera a que lleguen las nuevas autoridades municipales. Las horas y las lluvias están en contra de la población, pues mientras quienes se van, ordenan la casa para no encontrarse con sorpresas desagradables, quienes llegan están impedidos para actuar en forma oficial. Vaya, ni los unos ni los otros moverán un dedo para solucionar todos los problemas a que se estará enfrentando la sociedad en estos días. Seguirán corriendo ríos de agua y las afectaciones crecerán, por desgracia...Otros emplumados en el hilo me cuentan, los maestros integrantes del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), se dejaron sentir e hicieron operaciones "quirúrgicas" para ser vistos y escuchados. Lo que se viene está harto interesante y lo que saldrá a flote mucho más, ya hablaremos de ello... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



#### PÁGINA 4 12 DE JULIO 2024

 Al diablo los partidos políticos
 La del estribo: Por una cultura de paz

#### Al diablo los partidos políticos.

ientras bolean sus zapatos para que brillen como nunca en el centro de su Toluca, el hacedor de las insolencias editoriales ahí, sentado en una de las sillas de los boleros del portal, lee que Alejandro Fidel Moreno Velásquez acusó a Francisco Labastida y Manlio Fabio Beltrones de ser traidores al partido. "Ellos fueron una carga para nuestro partido, especialmente durante el Pemexgate. Hay militantes del PRI vinculados al asesinato de Colosio y no vamos a encubrir a nadie"... Lo que lleva al amanuense a esgrimir en las teclas del computador que los partidos y el poder son unos desgraciados y váyanse al diablo!

Moreno Velásquez se quiere perpetuar en un cargo que le ha quedado grande, pero que le permitido evadir a la justicia (recordará que en julio del 2023 catearon su casa y otras propiedades por órdenes de Layda Sansores) y seguir cacaraqueando como gallo Rhode Island en gallinero de ponedoras de pelea. Hoy, en su ambición de poder dice que no encubrirá a nadie... ¡O sea que ¿sabe quién mato a Colosio?! Pues le diré algo, es cobarde seguir tratando de sostener la barda que el mismo albañil está tratando de tirar. No tienen vergüenza quienes aplauden al sepulturero. La ambición es grande y miren, respeto podría haber, pero hoy... ¡bah! Mejor que lo cite la Fiscalía para que declare y de una vez le aviente el último puño de tierra al partido que dice defender a capa y espada pero que resultó el mayor perdedor de las elecciones. Allá ustedes, por mí ¡al diablo los partidos políticos!, y más ese.



#### La del estribo: Por una cultura de paz

De acuerdo con el informe mensual del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, fueron asesinadas 2 mil 744 personas, que representaron algo así como 88.5 ejecuciones por día y en junio fueron asesinadas 2 mil 255, es decir, 489 personas se salvaron de morir pero, aunque son cifras legres, seguimos viendo a diario un país bañado en sangre, que tiene imágenes sanguinarias de ejecuciones que se repiten y se repiten, y no sé si con otro gobierno hubiera sido diferente, no apostaria por ello, pero hemos fracasado en controlar la ira del hampa y el odio entre nosotros.

Fíjense ustedes, en materia de secuestro acepta el gobierno que hubo un repunte. En mayo ocurrieron 46 y en junio fueron 53, pero el organismo público "Alto al Secuestro" reportó en mayo que 521 personas fueron raptadas, de las cuales 262 más de la mitad- eran migrantes en movilidad irregular con destino a Estados Unidos. Habría que esperar las cifras de junio, pero hablamos

de una diferencia de 209 casos. Más o menos ¿qué importa? Son sólo cifras. Y así podemos seguirle: por ejemplo, hubo sólo ¡ojo! 63 feminicidios contra los 83 de mayo y también se redujeron los robos en todas sus modalidades, ahora en junio hubo solamente 42 mil 258 contra los poco más de 44 mil de mayo. Se dan cuenta de que ¿hablar de cifras es bien sencillo?

Y mientras siguen los criminales manchando las calles con la sangre de sus víctimas y el gobierno sigue dando cifras alegres de su inútil estrategia de seguridad, La Asociación de Periodistas y Comunicadores. Periodismo con Valor A.C. en apoyo a la Fundación Rigoberta Menchú Tum extiende una invitación a escuchar la voz de un refugiado Sirio, quien impartirá el taller: "Forjando una Cultura de Paz".

Quizá escuchar no ayude en nada, pero aprender sobre la guerra y la violencia sea un nuevo principio...

Hasta otro Sótano. Mi X @raulmandujano



PÁGINA 3 12 DE JULIO 2024



POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

#### Los excesos de la CATEM

a Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México está condenada a convertirse en el peor ejemplo de la Cuarta Transformación. Sus excesos ponen en evidencia que eso de la "austeridad republica" es solo un cuento más de un viejo-nuevo régimen en el que lo que menos importa es eso de "primero los pobres".

Pedro Haces Barba, el sindicalista que hace ver a don Fidel Velázquez como un niño de primaria en eso de los excesos, ha hecho de su cercanía con el poder un método muy eficiente para hacerse de una amplia fortuna, la cual presume cada vez que puede, sobre todo en revistas de "sociedad" y de esas que llaman "del corazón.

Recientemente se le ocurrió a don "Pedrito", como lo conocen sus seguidores, hacer gala en ese tipo de publicaciones de una tienta de vaquillas que realizó en "su" hacienda para probar ganado que pronto llevará a las pocas plazas del país y de algunos países de Sudamérica para corridas de toros.

En la hacienda de Pedro Haces Barba estuvieron los toreros Arturo Saldívar y Alejandro Lima "El Mojito", quienes le dieron vuelo a la muleta para mostrar el bravío de las reses que cría "Pedrito". Él, en un palco especial, observó el desempeño de los animales que pronto serán objeto de tortura y muerte a estocadas

Primero, habría que saber el origen de los recursos de don "Pedrito" para que tenga una vida tan holgada económicamente hablando como para tener su propia hacienda, cuanto representa en términos de fortuna para criar ahí redes bravas. ¿Saba usted cuánto cuesta la manutención de cada uno de esos animales diariamente y cuánto tiempo hay que mantenerlas como para que lleguen en buenas condiciones a ser lidiadas a la plaza de toros?

Luego, cuánto le calcula usted que cobre cada uno de los toreros como para dar el espectáculo en privado a don "Pedrito" Haces Barba, líder nacional de la CATEM, la cual se supone ser un sindicato con fines sociales, del cual, por supuesto, el "líder" se está haciendo millonario.

¿Cuál es la relación de fondo, más allá de lo político entre Pedro Haces Barba y los dirigentes reales de Morena, Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum Pardo?

¿Qué tan limpia y transparente es esa reunión con este hombre tan poderoso que es dueño de tal fortuna a cambio de todos los favores que recibió del sistema político en estos últimos seis años?

No le parece a usted demasiado sospechoso...

#### Chuayffet y sus verdades

Brillante, como lo es, ha sido y será, don Emilio Chuayffet Chemor hizo su reaparición en un acto público, donde dejó en claro que la capacidad es algo que no se pierde con el tiempo, a pesar de que los años se le estén viniendo encima.

Fue en la sede de la Cruz Roja Mexicana Delegación Toluca donde don Emilio Chuayffet Chemor se tomó unos minutos de la privacidad en que se ha movido los últimos años, para opinar sobre el tema de moda en materia política, la transición del PRI y la viabilidad que tiene la nueva dirigencia nacional de reelegirse casi en forma eterna.

Don Emilio se limitó a decir que hay que escuchar a la militancia, y no solo escucharle, sino hacerle caso y acatar sus designios, lo que dejó entrever que, por lo menos él, no está muy de acuerdo con las reelecciones de Alejandro Moreno Cárdenas y Ana Lilia Herrera Anzaldo.

Dijo que la militancia siempre tiene la razón, que no hay que hacer magia, que simplemente hay que sentir y escuchar, y si la militancia ya dijo, casi a gritos, en las urnas, cómo se están haciendo las cosas en las dirigencias nacional y estatal del PRI, simplemente se debe actuar en consecuencia y ha-



PÁGINA 2 12 DE JULIO 2024

# ROSTROS PUNTUALES POR: JULIO CÉSAR RAMÍREZ

### **PARECE MAGIA**

Y ES QUE ES SORPRENDENTE LO QUE SE PUEDE LOGRAR CON EL COMBATE A LA CORRUPCIÓN Y LAS POLÍTICAS DE AUSTERIDAD. ESA MAGIA APLICADA POR LÓPEZ OBRADOR LA REPLICA LA GOBERNADORA DELFINA GÓMEZ.

#### **SERGIO VARGAS**

Por eso en diez meses del nuevo gobierno mexiquense existen recursos suficientes para la aplicación de diversos programas sociales y obras públicas que no se registraban en periodos anteriores.

Lo anterior ha generado que la maestra Delfina mantenga un incremento en la aceptación de su gobierno.

Distintas encuestas ya ubican a la gobernadora mexiquense en el top ten de calificación positiva entre los mandatarios estatales de distintas encuestas. Calificación, por cierto, que nunca alcanzó Alfredo Del Mazo.

ARCHIVOS RECUPERADOS

Grosera en extremo, soberbia, la diputada panista Teresa Castell deberá pedir disculpas públicas al presidente municipal electo de Toluca, Ricardo Moreno.

A esta sanción debería agregarse otra en cuanto a la publicación de una encuesta falsa en las redes de Castell, misma que aún puede observarse en sus perfiles.



#### PÁGINA 2 12 DE JULIO 2024



### **DESDE LAS ALTURAS**

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Gerra semestre el Estado de México en uno de sus mejores momentos en empleo formal y tercer mes en actividad industrial.
- En el comparativo nacional en cuanto a empleos formales generados es primer lugar nacional.
- Durante el primer semestre del año, han abierto empresas que abren puestos de trabajo y han provocado un buen momento.
- Imposible saber si se mantiene la tendencia:
   Jefa de Servicios de Afiliación y Cobranza, Katia Marcela Mendoza.
- INEGI informa que avanza actividad industrial mexiquense un 7.9% en comparación anual a marzo, que lo coloca en el quinto lugar nacional.
- Comentario del día: TEPJF determina que AMLO cometió irregularidades en proceso electoral, pero por Ley no puede ser sancionado

DE ACUERDO A datos del Instituto Mexicano del Seguro Social, el Estado de México se colocó entre las entidades que más empleos formales generaron en el primer semestre del año y se consolidó el último mes.

Aunque de acuerdo a la organización México Cómo vamos, no ha sido suficiente para cambiar el semáfino en cuanto a objetivos que debe alcanzar cada estado y lo coloca en rojo durante el primer semestre, con un 68.72% de la meta que debe generar una entidad como la mexiguen se.

El Estado de México se coloca en el primer lugar en lo que se refiere a los puestos de trabalo acumulados en el primer semestre lo mismo que para el segundo trimestre del año.

De acuerdo a la instancia, la creación de empleos de calidad es uno de los ejes fundamentales que se deben tomar en cuenta en la agenda de la próxima administradón federal.

Si tomamos en cuenta la generación de puestos de trabajo en cuanto a la variación porcentual anual, la entidad se vuelve a colocar entre los primeros lugares, ya que ocupa el fercer lugar con un comparativo del 4.3%.

Han pasado nueve meses desde que llegó la actual administración al Estado de México y si bien en otros rubros de la economía no ha dado resultados dado el bajo perfil o pésimo manejo de las dependencias como es la del Campo, que ahora, incluso María Eugenia Rojano ya escaló la violencia laboral.

O la de turismo que muy poco se conoce de su labor, más aún la del Trabajo, por mencionar tres, en el caso de Desarrollo Económico la situación en diferente.

Los indicadores son favorables y aunque evidentemente todavía falta camino por recorrer dado que la herenda que dejó el mal recordado Alfredo de Mazo es negativa, los números emplezan a cambiar.

Entre los elementos que deben atender se encuentra la diferencia que han alcanzado las oportunidades laborales entre hombres y mujeres, ya que de acuerdo a México Córno Varnos, en la entidad, por cada 100 hombres que tienen un empleo formal, se cuentan en promedio 64.86 mujeres.

Por su parte la Jefa de Servicios de Afiliación y Cobranza en la entidad. Katia Marcela Mendoza comentó en entrevista que se ha ido incrementando la generación de empleos formales, "se ha registrado un alza" apuntó.

En relación a la diferencia entre lo que pasa en el Estado de México que eleva el número de afiliados en comparación con la tendencia nacional que en junio y en el comparativo anual disminuyó casi el 50% dijo que se ha registrado la apertura de nuevas empresas que abren nuevos puestos de trabajo en la entidad, eso ha sido positivo.

Aunque no se atrevió a mencionar si la tendencia se iba a mantener para el segundo trimestre del año.

#### ACTIVIDAD INDUSTRIAL AL ALZA EN EL TERCER MES DEL AÑO

Por otro lado, el INEGI dio a conocer que para marzo del presente año, la actividad industrial, registró un avance que llega al 7.9%, cifra que incluso da a conocer la titular de Sedeco, Laura González.

Esto coloca ala entidad en el cuarto lugar nacional durante el tercer mes del año en el comparativo anual y con un mes antes, o febrero del 2004, el indicador se incrementa 0.3%

Lo anterior es necesario destacarlo, ya que lo hemos repetido en varias ocasiones, la industria fue uno de los sectores de la economía que tuvo pésimos números durante todo un sexenio, en este momento empieza a tomar un respiro.

Incluso si se revisa la tabla de la tendencia que publica el INEGI hasta mazzo de 2024, es posible observar que se empieza a recuperar y aunque todavía se notan alzas y bajas ya se encuentra en recuperación.

Entre las actividades que han mejorado su comportamiento se encuentra la minería que en marzo tuvo un alza de 6.1% y fue el séptimo lugar nacional.

Pero sobre todo la generación, transmisión, distribución y comercialización de energía eléctrica, suministro de agua y gas natural al consumidor final que se ubicó en el cuarto lugar nacional; la construcción que empleza una lenta recuperación en el lugar 12 con un crecimiento del 10.4%.

Aunque no todo es positivo, la contribución de las industrias manufactureras que es uno de los fuertes de la entidad, en marzo tuvo una cafda que llegó al -24%.

Poco que presumir en 9 meses para la actual administración estatal, pero los pasos en el sector industrial y empleo son positivos. Pueden ser uno de los pilares para recuperar la competitividad frente a otras entidades, principalmente Nuevo León, Chihuahua y hasta Jalisco.

#### COMENTARIO DEL DÍA: TRIBUNAL ELEC-TORAL DETERMINA QUE AMLO INCURRIÓ EN USO INDEBIDO DE PROGRAMAS SOCIALES Y COACCIÓN DEL VOTO.

Vaya resolución que dio a conocer la Sala Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, ya que determinó que el titular del Elecutivo Federal, Andrés Manuel López Obrador cometió uso indebido de programas sociales y coacción del voto al condicionar su vigenda alaconsolidación del conocido como Plan C.

Si bien la resolución llama la atención, es decepcionante ya que de acuerdo a la Ley, el Presidente de la República no puede ser sancionado por infracciones en materia electoral.

Pero también incurrió en vulneración a los principios de imparcialidad y equidad de la contienda, promoción personalizada y difusión de propaganda gubernamental en periodo prohibido.

Y????.. Sin palabras...



### **DOSSIER POLÍTICO**

La derecha que viene

JUAN CARLOS VILLARREAL MARTÍNEZ

AY DIVERSAS EVIDEN-CIAS alrededor del mundo que exhiben el retroceso electoral de los partidos históricos. Ya desde los 80's Norberto Bobbio escribía un texto para poner a discusión las grandes características pragmáticas e ideológicas en su libro "Derecha e Izquierda" (1994). Si consideramos junto con este periodo el surgimiento de las medidas económicas más radicales a favor del mercado y en detrimento de los equilibrios sociales, surge un nuevo impulso por un "centro imaginario" la teoría del elector mediano lo explica bien, ese principio evolucionó luego con el neoliberalismo del que destacadamente podemos ubicar autores y textos hacia la mitad de los 90's que ya advertían que la desaparición de los principios ideológicos en los partidos tendría consecuencias insospechadas. Dichas advertencias a muy pocos les importaron, pues en todo el mundo se dieron gobiernos de coalición o coaliciones electorales que desdibujaron esos límites ideológicos. Cuando Andrés Manuel López Obrador sintetizó en una expresión corta y contundente el binomio impensable entre el PRI y el PAN como responsables del pasado calamitoso en nuestro país, seguramente nunca imaginó que ese PRIAN se convertiría en una oferta política que le ofrecería tan poca resistencia unos años después.

PARA AGREGAR UN punto de comparación ubiquémonos en 1994, en esa elección presidencial es de todo conocido el cúmulo de errores y acontecimientos que provocaron el triunfo del PRI a pesar de una creciente oposición en su contra, en aquella ocasión Zedillo obtuvo el 48.69% el PAN 25.92% y la fulgurante imagen de Cuauhtémoc Cárdenas se llevó 16.59% aludiendo desde entonces al famoso fraude electoral. Treinta años después lo que ha sucedido es un declive espectacular del Revolucionario Institucional que hoy ronda el 9.54% (5 millones 725 mil 299 votos) en los resultados a la presidencia de la república, para el

PRI que hace 30 años era el partido hegemónico y habría obtenido casi 12 millones de votos más en comparación y el mismo PRI que nació antirreeleccionista acaba de escriturar su futuro con el que seguro será su enterrador, pues dificilmente con la dirigencia de Alito Moreno el priismo le sobrevivirá para el 2032.

LOS CAMBIOS PENDULARES en el mundo podrían orientar nuestra mirada hacia el PAN que en estas tres décadas pasó de ser una oposición leal a una oposición cada vez más débil, en los mismos treinta años sus votos pasaron de 9 millones 146 mil 841 (1994) a 9 millones 644 mil 918 (2024), es decir, poco menos que nada se ha movido en treinta años. En este sentido, el futuro parece irremediable sin una izquierda vigorosa como lo fue en su momento el perredismo y sin una centroizquierda como lo planteó durante décadas el PRI, el espectro de la oposición se trasladará hacía la derecha y es poco probable que la encabece el antiguo PAN.

LOS VIENTOS YA se mueven en favor de nuevos liderazgos que aparentemente surgen de la sociedad civil pero que siempre son movidos por los hilos de los grandes capitales. Un partido libertario al estilo europeo (ultraderecha) o al estilo de Javier Milei (anti-estatista) se antojan como las

opciones más viables, más cercanas a los intereses de los grandes capitales y ese 20% que se ubica de la clase media hacía arriba, a los que nos les interesa ni los principios ideológicos ni las agendas programáticas y para quienes la única motivación es ganar más sin importar a costa de quién lo consiga. Esa derecha siempre ha estado ahí y buscará nuevos representantes, el espacio lo tienen libre y quienes podrían oponerse han claudicado en medio de disputas internas que sólo aceleran su descomposición. Por otro lado, el registro de nuevos partidos políticos arranca en enero de 2025 según el Art. 11 de la Ley General de Partidos Políticos y con la inminente reforma electoral que avanzará paralelo el próximo año será de redefiniciones en nuestro sistema de partidos.

PARA LOS QUE venimos del pasado y crecimos con tres grandes ejes ideológicos tendremos que irnos acostumbrando a los dos grandes polos que se alejan del centro y que hoy se caracterizan por la emergencia de liderazgos mesiánicos que se construyen bajo el culto a la personalidad (personalismo político); simplificación de los problemas complejos (anti-profesionalización de la política) y soluciones fáciles para problemas estructurales (populismo), esos líderes ya están en México y muy pronto comenzaran a asomar sus cabezas.

# El Sol de Toluca



## Las formas PRImero

Quizás una de las máximas de la política mexicana más conocida y repetida es aquella en la que Jesús Reyes Heroles logró definir de manera muy clara y contundente que, en ese terreno, todo lo que se hace adquiere un significado que trasciende más allá de la simple acción que se manifiesta y adquiere un valor más allá de ese hecho, un concepto complejo que se resume básicamente así "en política, frecuentemente, la forma es fondo" y que con el paso de los años ha perdido el relativizo de la frecuencia para asentarla en el absolutismo de todas las acciones.

uando se habla de Reyes
Heroles se menciona que
era un profesor, historiador,
jurista y político mexicano
y, en lo personal, más allá de
filias y fobias ideológicas, de
partidos, grupos y otros demonios, me parece que ello limita la visión de lo que este
hombre representó para la política mexicana, porque a fuerza de reflexionar, se
volvió un filósofo de la política mexicana
generando ideas y conceptos que terminaron por darle estructura a un andamiaje
que se iba construyendo sobre la marcha.

Personas como Reyes Heroles ya no hay muchas en la política nacional que, en consecuencia, esta se ha vuelto más pragmática y hasta dogmática; prácticamente ya no hay cabida para la reflexión; no por que no haya tiempo sino porque parece ya no haber interés en entenderla lo que la ha convertido en un mero vehículo de ascenso y descenso a los espacios del poder público.

Todo esto viene a colación porque si había políticos que entendían, no solo el significado de esta frase, sino su relevancia e importancia de aplicación consciente en estos terrenos, es precisamente el PRI; casi se podría decir que ese era el sello de la casa, la marca de clase que los distinguía de los otros partidos en donde, por no guardar "las formas", se generaban los enconos y las malas interpretaciones que terminaban por quebrarlos por completo.

Hoy el PRI olvidó la importancia de las

formas y arrastrados por la ambición pragmática de su actual dirigencia, comete errores que antes solo eran visibles en sus opositores, en los partidos que tenían que seguir las reglas de los tricolores porque ellos, como primeros jugadores, inventaron el juego, impusieron las reglas y controlaban el tablero.

Bajo la conducción de Alejandro Moreno Cárdenas, el PRI perdió su mística... o mejor dicho, la ignoró por completo. La ambición omnipotente de tener el control del partido en "el cielo la tierra y en todo lugar" cerró las opciones de diálogo en entidades donde aún mantenía cierto nivel de fortaleza y generó fracturas que terminaron por romper estructuras que se habían solidificado con los años y que, de tajo, fueron hechas a un lado para imponer a los cercanos, a los incondicionales, a los serviciales de la presidencia nacional.

"Los priístas somos institucionales" decían los viejos liderazgos, era el mantra que se repetía elección tras elección en todo el país cuando los acuerdos internos no les favorecían o cuando, después de una seria medición de fuerzas, había un vencedor que no solo ganaba la posición sino que, al hacerlo de forma honesta y directa, también ganaba el respeto y apoyo del vencido; esa era la tradición política priísta que los había encumbrado y mantenido por muchos años en el poder, eso es parte de lo que se rompió en los últimos cinco años con Moreno Cárdenas.

El Estado de México no era el último bastión del priísmo solo por mantener un

nas de la dirigencia para dar instrucciones precisas de comenzar a trabaiar, se manda traer en horas hábiles a los alcaldes y sus equipos que discretos mantuvieron las reuniones en lo privado pero se les exhibe desde la dirigencia porque la urgencia de demostrar fortalece antecede a la legalidad, descuidos en las formas que, ante el descarte de la novatez, muestran un fondo de presión y ansiedad.

El prísmo mexiquense se acerca un momento crucial para la supervivencia del partido en la entidad y en el país; con su millón de votos obtenidos en la elección nacional, ostentan una quinta parte de los sufragios obtenidos en el país, no hay otro estado que, según el PREP, le haya aportado esa cantidad de votos nacionales al partido y, aún así, fueron desgobierno siempre tricolor desde la fundación del PNR, también lo era porque era el último estado en donde los protocolos y los usos y costumbres partidistas se seguían manteniendo: la última entidad en donde "la forma es fondo" no solo tenía un significado sino que se practicaba como suprema lex y así lo notaban quienes, provenientes de otras entidades, destacaban el respeto y cuidado a las formas que le daban fondo a las acciones políticas.

El priísmo mexiquense se contagió de pragmatismo, se dejaron atrás las formas y en el pecado llevaron la proceso electoral, más allá de la revisión puntual de resultados, uno de los criterios de selección de candidaturas tuvo que ver con identificar a quienes podrían solventar una campaña porque del partid no se vería un solo peso, simplemente, como en ocasiones anteriores, algunos espectaculares, un poco de publicidad y un puñado de utilitarios acompañados de la bendición y nada más.

En el descuido de las formas, el proceso fue atropellado, se descosió a unos para privilegiar a otros y cuando llegaron los triunfos y las derrotas, se notó la ausencia del liderazgo, de la llamada de consuelo o de felicitación para fortalecer el ánimo de los vencedores o para reconfortar a los vencidos. El vacío y nada más.

Y después, cuando se aspira a la reelección, entonces llega la llamada para presentarse inmediatamente a las oficideñados para las plurinominales y sus dirigentes acusados, sin pruebas pero sin dudas, para justificar su expulsión.

La forma es y seguirá siendo siempre fondo, se cuide o no de ella. Ahora son las dirigencias estatal y nacional las que, en la forma, mandan un mensaje que tiene fondo de desdén a la militancia mexiquense que, en la ausencia de un liderazgo que asuma ese rol, aún no define si está dispuesta a seguir tolerándolo, porque una cosa es la disciplina partidista y otra el sometimiento pueril.

Se vienen tiempos de negociación en donde las dirigencias nacional y estatal podrían no tener las mejores cartas. Es obvio que ellos necesitan el apoyo de la militancia mexiquense por sus números, su volumen, su masa: el mensaje del resultado electoral para quien sepa leerlo fue muy claro: en lo local (municipios y distritos) se alcanzaron l millón 400 mil votos, pero en lo nacional (presidencia) se perdieron 400 mil sufragios; un tercio de los militantes que dicen "apovamos en lo local pero no en lo nacional", la pregunta que queda en el aire es ¿necesitan las bases tricolores lo que estas dirigencias les están ofreciendo? Ese es el quid del asunto.

> X: @Mega\_IsraelMtz Facebook: Mega.JIsraelMartinez



#### CUESTIÓN POLÍTICA

### MARCO A. GARCÍA GRANADOS



garciagranados@hotmail.com

### Alito el malhechor

costumbrado a ser un violador consuetudinario del estado de derecho, Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, prepara otro más desus asaltos: el PRI, que le servirá de escudo mientras permanece al frente del otrora poderoso partido en el poder.

Con cinismo desbordante, propio del caso de un ególatra postrado en la más altapalestra, el exgobernador de Campeche modificó sin el mínimo rubor los estatutos de ese instituto político para reelegirse con toda la impunidad hasta el año 2032.

Al tal Alito no le bastaron 5 años al frente del PRI para exterminarlo, por supuesto con la ayuda de controversiales políticos como Rubén Moreira, ex gobernador de Coahuila y hermano de Humberto, y quien causó a esa entidad un quebranto de más de 32 mil millones de pesos.

Cuando fungió como gobernador de Campeche fue acusado de enriquecimiento ilícito debido a que las decenas de predios que entonces adquirió, los tasó a medio centavo el metro cuadrado y al revenderlos, los más baratos costaron al público 500 pesos el metro cuadrado.

Al solicitar licencia para separarse del Ejecutivo estatal y aceptar la nominación a la dirigencia del priismo, fue denunciado por la gobernadora de su entidad, Laida Sansores.

Sin embargo, tras conocerlo por su actuación frívola, su piel dura y el cinismo que le caracteriza, será casi imposible que lo remuevan del encargo, máxime que a su equipo de cómplices-colaboradores, les ofreció plurinominales federales para que al igual que él gocen de la impunidad y disfruten de los grandes salarios de privilegio

que otorgan esas posiciones federales.

Empero, solo con una buena defensa de los abogados electorales de ex dirigentes que se sintieron agraviados por la actitud de Cárdenas Moreno y compañía tricolor, ya entraron en acción y presentaron las controversias legales ante el Tribunal Federal Electoral, para que surtan efecto y con apego a derecho, se anule la aprobación de los nuevos estatutos del PRI que apenas se llevó a cabo el domingo pasado.

Por supuesto que la actitud llena de soberbia del dirigente priista es fiel reflejo de su cinismo, porque sí hasta libró la cárcel por las denuncias documentadas por el ex fiscal de su natal Campeche, perpetuarse en el liderazgo del Revolucionario Institucional por otros seis años es peccata minuta.

Y para acabar con el cuadro, sin duda fuera de sus cabales, el Alito con toda su reconocida frivolidad se deslindó de las derrotas que ha obtenido el PRI durante su mandato.

Reitera: "me quieren hacer responsable de los reveses del partido, de sus fracasos". Según él, otros son los responsables. Vaya tipo...